



BAJOSOSPECHA

EL RECUENTO DEL AÑO. AGOSTO, SEPTIEMBRE Y OCTUBRE DEL 2023

POR BIBIANA BELSASSO

bibibelsasso@hotmail.com

AGOSTO

Las redes del narcotráfico en México llegan a Ecuador. Fue asesinado el candidato presidencial de ese país, Fernando Villavicencio. Pocos días antes, Villavicencio dio a conocer que estaba recibiendo amenazas del Cártel Jalisco Nueva Generación y que no sólo operaba ese cártel en Ecuador, también se disputaba el territorio el Cártel de Sinaloa.

Y quizá uno de los momentos por lo que será recordado este 2023, es por la polémica que se generó con los nuevos libros de texto gratuitos para el ciclo escolar 2023-2024. En estos textos hay errores de fechas históricas, se reducen las materias como matemáticas y lectoescritura y se busca ideologizar a los estudiantes.

El 9 de agosto se dio a conocer que el Gobierno de México compraba la línea aérea Mexicana de Aviación. Se pagaron unos 815 millones de pesos y la aerolínea hoy es administrada por la Secretaría de la Defensa.

El 11 de agosto, Roberto Olmeda, Diego Lara, Uriel Galván, Jaime Martínez y Dante Cedillo, cinco amigos, desaparecieron en Lagos de Moreno, en el estado de Jalisco.

En un video que tomaron los propios secuestradores y que se viralizó se veía a los jóvenes amordazados, cubiertos de sangre, obligados a torturarse entre ellos. Uno de los eventos más tristes del año.

Y el 18 de agosto asaltaron la residencia del cantante Miguel Bosé, un comando de 10 personas encapuchadas y armadas entró al domicilio mientras el artista se encontraba en el interior junto con sus hijos.

Para el 24 de agosto Karla Quintana renunció como titular de la Comisión Nacional de Búsqueda en medio de polémicas por el número real de personas no localizadas en esta actual administración federal. El Ejecutivo buscaba disminuir la cifra real de desaparecidos y Karla tuvo que abandonar su trabajo.

Y el 29 de agosto, la Secretaría de Salud emitió un aviso epidemiológico ante el incremento de casos de dengue en México, pues detectó que los casos se habían duplicado en comparación con el año anterior.

SEPTIEMBRE

El mes patrio comenzó con el quinto informe del Presidente López Obrador en el que destacó avances, pero reconoció que el caso Ayotzinapa era uno de sus pendientes. El informe que se dio fue muy parecido a lo que llamaron la "verdad histórica".

En el mes de septiembre, el Presidente López

IMÁGENES QUE NOS MOVIERON

UN GRUPO DE 5 jóvenes fue secuestrado en Lagos de Moreno, en agosto pasado.

Obrador acudió al último informe de Alfredo Del Mazo, gobernador del Estado de México, un hecho inédito porque el mandatario no había acudido a un informe de ningún gobernador de oposición.

Y otro hecho de violencia se dio en el municipio de Zapopan, Jalisco. El rapero mexicano Lefty SM fue atacado a balazos en su casa. Autoridades informaron que tres sujetos ingresaron a su domicilio para sacarlo a la fuerza, pero al resistirse le dispararon. Se hizo famoso por su único éxito musical "Por mi México", que cantó junto con Santa Fe Klan.

También Estados Unidos compartió información sobre el Operativo Paisano con el que agentes de la DEA se infiltraron en el Cártel de Sinaloa, en la facción encabezada por Los Chapitos.

El 6 de septiembre Morena anunció que Claudia Sheinbaum sería la coordinadora de los Comités en Defensa de la Cuarta Transformación, lo que desató una polémica dentro del partido, pues Marcelo Ebrard rechazó el resultado de las 4 encuestas.

Así se definió la candidatura de Sheinbaum para buscar la Presidencia de la República.

El Presidente López Obrador hizo una gira por Colombia y Chile, y en el Congreso el diputado de Morena, Ignacio Mier, presentó el 8 de septiembre la iniciativa para eliminar 13 de los 14 fideicomisos que tenía el Poder Judicial.

Y en Puebla, vimos la violencia de unos jóvenes que venían tomados, agarrando a patadas a otro chico, Ernesto Calderón, quien casi pierde el ojo. El error de Ernesto fue que defendió a una amiga cuando estos tipos la molestaron y eso desató la golpiza.

Durante septiembre el cantante Peso Pluma canceló varios conciertos en México por las amenazas de muerte que recibió del Cártel Jalisco Nueva Generación. El 12 de septiembre aparecieron narcomanitas que le prohibían presentarse en Tijuana, Baja California. Para evitar represalias, también canceló conciertos en Acapulco, Culiacán, León, Querétaro, Puebla y Tijuana. Y es que Peso Pluma hace apología al narco en algunos de sus temas.

De las cosas chuscas de este año, en la Cámara de Diputados se presentó Jaime Maussan para



EN SEPTIEMBRE se difundió la entrada del Cártel de Sinaloa en Frontera Comalapa.

hablar sobre fenómenos aéreos anómalos. Llevó un par de momias que, aseguró, eran de seres no humanos que recuperó de una mina de Perú. Después se comprobó que no eran reales.

Y el miércoles 13 de septiembre, Emma Coronel, esposa de Joaquín El Chapo Guzmán, abandonó la prisión de California, donde cumplió el 85% de su sentencia de tres años, como parte de su acuerdo de culpabilidad.

Poco después, Ovidio Guzmán López fue extraditado y presentado ante una Corte Federal de Estados Unidos, se declaró inocente y permanece en una cárcel de Chicago en espera de juicio.

Para el 21 de septiembre el Homeland Security anunció medidas más agresivas contra los traficantes de drogas, principalmente fentanilo.

Y dos días después, el 23 de septiembre, el Cártel de Sinaloa desfiló en Frontera Comalapa, Chiapas, en medio de aplausos de habitantes de varias comunidades.

El 25 de septiembre el Gobierno federal, a través de Alejandro Encinas, presentó un nuevo informe sobre el caso Ayotzinapa, el cual no dejó contentos a los familiares de los 43 normalistas desaparecidos, pues el reporte era similar a la llamada "verdad histórica".

OCTUBRE

Para empezar el mes de octubre, el líder nacional de Morena, Mario Delgado, denunció que encuestadores del partido fueron asesinados en Altamirano, Chiapas, por integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación.

Otro hecho de violencia es que se descubrieron centros de monitoreo tipo C5 en Tecolteche, Jalisco, pero que no trabajaban para las autoridades policíacas, sino para el grupo delictivo que opera en la entidad.

Y ese mismo día fue detenido en Israel el ex-diplomático Andrés Roemer, acusado de abuso sexual. Hasta el momento permanece en ese país a la espera de su extradición.

Del 3 al 5 de octubre, en la Ciudad de México, se llevó a cabo la reunión de Alto Nivel trinacional encabezada por Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos.



EN OCTUBRE hubo múltiples manifestaciones del PJJ contra la extinción de fideicomisos.

En ese mismo 5 de octubre, el Comité de la ONU sobre Desapariciones hizo fuertes críticas al Gobierno mexicano, por el constante aumento de las desapariciones, pero sobre todo, porque en 99% no hay justicia.

Para el 7 de octubre el mundo se paralizó con el ataque sorpresivo del grupo terrorista Hamas que ingresó a territorio israelí, junto a la Franja de Gaza, y secuestró a más de 200 civiles de distintas nacionalidades, entre ellos, la joven alemana Shani Louk.

Esto provocó una contraofensiva de Israel. Estados Unidos, Canadá, la OTAN y la Unión Europea le han dado pleno apoyo a Benjamin Netanyahu, mientras que Irán apoya al grupo terrorista.

El 10 de octubre Mario Aburto fue la noticia tras la decisión de un tribunal colegiado de anular su condena de 45 años, con lo cual abrió la posibilidad de que pueda salir en marzo de 2024, luego de 29 años en prisión por ser el asesino confeso de Luis Donald Colosio, precandidato presidencial en 1994.

El 17 de octubre hubo una jornada de masivas manifestaciones y bloqueos de los trabajadores del Poder Judicial ante la intención del Gobierno federal de recortar su presupuesto y quitarles 15 mil millones de pesos de 13 fideicomisos que resguardan, entre otros derechos, sus pensiones y sus programas de apoyo cuando deben cambiarse de plaza.

También fue detenido en Estados Unidos Armando Escárcega, apodado El Patrón, responsable de coordinar el atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva.

El 21 de octubre se realizó la cumbre en Palenque donde estuvieron invitados mandatarios como Miguel Díaz-Canel, de Cuba, y Nicolás Maduro, de Venezuela.

Y en las primeras horas del 25 de octubre el huracán Otis, de categoría 5, golpeó al puerto de Acapulco, Coyuca de Benítez y Tecpan de Galeana, dejando más de 50 muertos y muchos daños. La zona hotelera del puerto quedó devastada.

A dos meses de ese terrible fenómeno natural, Acapulco y los municipios aledaños se recuperan lentamente.